

Fecha: 26-01-2026
 Medio: El Mercurio de Valparaíso
 Supl.: El Mercurio de Valparaíso
 Tipo: Noticia general
 Título: **.En Chile, la política se ha concentrado excesivamente en partidos políticos. Por años han estado más preocupados de resolver sus propios problemas que los problemas reales de los chilenos. Muchos de esos actores piensan que el gasto del Estado es eficiente, pero a que la experiencia demuestra**

Pág. : 9
 Cm2: 377,9

Tiraje: 11.000
 Lectoría: 33.000
 Favorabilidad: No Definida

C Cartas

Modernización del Estado

● En Chile, la política se ha concentrado excesivamente en partidos políticos. Por años han estado más preocupados de resolver sus propios problemas que los problemas reales de los chilenos. Muchos de esos actores piensan que el gasto del Estado es eficiente, pese a que la experiencia demuestra que se derrapan y roban al Estado millones de dólares al año.

Resulta contradictorio que se afirme que los ciudadanos deben "aprender de política" al ingresar a trabajar al Estado, como si la educación cívica fuera un privilegio interno y no una base cultural de toda democracia. Más aún cuando frente a temas incómodos se pide "no politizar", es decir, evitar el debate público y la transparencia.

Chile no es un país chico, entre 195 países en superficie y economía estamos entre el 20 y el 23% mayor de ellos. Necesitamos gestionar un país orientado a objetivos y resultados, con evaluación real del gasto estatal y con ciudadanos informados desde temprano, no una política ensimismada y defensiva. Revisar, mejorar y modernizar con IA el Estado no es ideología, es responsabilidad.

Jorge Porter Taschkewitz

Pobreza

● El gobierno celebró la entrega de la encuesta Casen 2024, dado que se materializó una reducción de la pobreza de un 20,5% a un 17,3%. Sin embargo, considera-

rando el aumento de la deuda bruta del gobierno central y el incremento del gasto público durante los últimos cuatro años, cabe preguntarse: ¿es esta salida de la pobreza algo natural?

Para responder la pregunta anterior hay que tener en cuenta que el crecimiento de nuestra economía sigue estancado por debajo del 2,5%. A lo anterior se suma que, según la misma encuesta, los subsidios del Estado son los responsables de la reducción de la pobreza. Lo que en principio podría parecer positivo para algunos es, en realidad, una pésima noticia, pues en el primer decil los ingresos autónomos cayeron a la mitad, lo que significa que los subsidios pasaron de representar el 27% de los ingresos de las personas más vulnerables a un 69%.

Aunque la reducción de la pobreza es una gran noticia, no puede pensarse sin un crecimiento económico sostenido, pues la inyección de dinero de manera artificial en el bolsillo de las personas es simplemente una bola de nieve que se volverá peor con el paso del tiempo; de lo contrario, la conclusión será clara: en Chile habrá menos pobres, pero más esclavos del Estado.

Tomás Ojeda Aravena
 Fundación para el Progreso

Penal de muerte lenta

● En una reciente columna, Demetrio Infante Figueroa, en relación con la pena de muerte, ha dicho que quizás más cruel que enviar a un ciudadano al otro mundo es el condenar a una persona de 50

años a 40 años de prisión, puesto que "en realidad es matarlo de día a día en forma lenta. En otras palabras, constituye una clase de tortura paulatina y eterna para el procesado".

Si ello es cruel, más lo es si tal condena es dictada contra leyes expresas y vígentes y contra ancianos inocentes, a quienes les ha sido vulnerado el derecho humano a un debido proceso por supuestos delitos que están amnisteados o prescritos, o sin haberse probado los hechos que les han sido imputados, como es el caso de la ficción jurídica del "sequestro permanente".

Adolfo Paul Latorre

Fallas estructurales

● Cada vez que una emergencia impata a Chile queda la misma sensación: sabíamos que podía pasar algo así, pero las acciones no son suficientes para prevenirlo. Los incendios forestales que han afectado a las regiones del Ñuble y del Biobío vuelven a evidenciar que hay fallas estructurales en la gestión del riesgo, particularmente si hablamos del Sistema de Alerta de Emergencia, conocido por todos como la alerta SAE.

Este sistema depende casi exclusivamente de telefonía móvil y surgió para alertar a las personas ante el desarrollo de un tsunami. Pero en contexto de incendios forestales, es una fragilidad conocida. Las torres ubicadas en las zonas rurales o de interfaz suelen colapsar por el fuego, dejando a miles de personas incomunicadas.

No es algo nuevo. Tan sólo hay que recordar y remontarse al 2024. Para el incendio de Viña del Mar, el segundo más mortal del mundo en el siglo XXI, hubo problemas iguales a los que ocurrieron ahora en el sur. La estrategia de prevención más relevante en este tipo de emergencias no proviene de dispositivos electrónicos. Viene del familiar, del vecino o de una conocida que se enteró de la situación y alertó a su círculo cercano.

Confiar la evacuación de vidas humanas a una tecnología que falla cuando más se necesita no es sólo un error técnico, es una falla de planificación. Chile no puede seguir reaccionando reactivamente, como si cada emergencia fuera un hecho aislado. Existen tecnologías que son necesarias para un país propenso a sufrir grandes desastres. Pero el primer paso debe venir de las instituciones competentes.

Fabiola Barrenechea
 Directora ejecutiva
 Fundación Intergeographic

Educación ambiental

● El Día Mundial de la Educación Ambiental es parte de la Declaración de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente Humano (1972) y se conmemora cada 26 de enero. Pero este día no es sólo una "celebración" a la educación ambiental, sino un recordatorio de las responsabilidades con el medioambiente que nos rodea.

A lo largo de los años han surgido di-

versas iniciativas con esta bandera. Pañuelos científicos, sociales, económicos y políticos promueven el cuidado del medioambiente por sus servicios ecosistémicos otorgados a la humanidad. Sin embargo, no debemos olvidar que esas iniciativas deben ser aterrizzadas a la sociedad mediante una educación ambiental que sea transversal, desde la formación primaria hasta la superior, sin olvidar nuestra vida cotidiana. De esta forma, la conmemoración de este día no sólo quedará en buenas intenciones.

Los datos son un aliado estratégico para la educación ambiental, ya que permiten entregar información confiable a las nuevas y no tan nuevas generaciones. En base a la evidencia, podemos decidir qué, cómo, dónde, cuándo y por qué cuidar el ambiente, lo que se traduce en un cuidado más efectivo. La democratización de los datos e información es determinante para responder esas preguntas. Comunidades educadas ambientalmente con datos a disposición se empoderan de la conservación de su entorno.

José Miguel Cerdá
 Tesis de doctorado en Data Science
 de Data Observatory y biólogo
 magíster en Recursos Naturales

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres y ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartasdelectores@mercuriovalpo.cl